

Quentin Voellinger
Président FVA
Ch. de Publoz 38a, 1070 Puidoux
info@alpesapiculture.ch
079 290 08 17



FÉDÉRATION VAUDOISE DES
SOCIÉTÉS D'APICULTURE

Quentin Voellinger, Ch. de Publoz 38a, 1070 Puidoux

Aux communes du canton de Vaud

Puidoux, le 29 août 2023

Concerne : Recherche d'une aide complémentaire urgente dans la détection et le signalement des nids primaires et secondaire du frelon asiatique, espèce invasive s'installant actuellement dans le canton de Vaud

Madame, Monsieur,

Comme vous le savez peut-être déjà, le frelon asiatique (*vespa velutina*), qui est arrivé en Europe en 2004 du côté de Bordeaux (F), a entamé une invasion à travers la France. Il est arrivé en Suisse l'année passée par les portes du Jura et de Genève. Vous savez probablement aussi que cette espèce, une fois durablement installée, est capable d'exercer une forte pression sur les abeilles mellifères et les autres insectes locaux et pollinisateurs sauvages. Par effet de cascade, cela aura bien évidemment un impact certain sur l'agriculture par une diminution de la pollinisation.

La lutte contre cette espèce invasive n'est actuellement pas organisée par la Confédération, le frelon asiatique n'étant actuellement pas reconnu et classé officiellement comme espèce nuisible ou invasive (nous espérons que cela va changer, le Professeur Daniel Cherix travaille depuis 2017 sur ce problème). La responsabilité revient ainsi aux cantons. Actuellement, la coordination dans le Canton de Vaud est entreprise et organisée par le Professeur Daniel Cherix qui est le responsable cantonal de cette lutte. En collaboration avec la FVA, cette lutte se déroule de la manière suivante :

Dans une **première phase**, un réseau d'apiculteurs formé pour ce faire identifie en fonction de la direction de vol des frelons asiatiques les emplacements potentiels où les nids de frelons pourraient se situer. Une équipe formée à la télémétrie de la Task Force vient ensuite localiser l'emplacement exact du nid. Dans une **deuxième phase**, le nid est détruit et démonté.

Comme décrit dans les « Réflexions sur un concept de lutte contre le frelon asiatique – juillet 2023 » rédigées par le Prof Daniel Cherix que nous vous joignons en annexe, le travail de la première phase est actuellement assuré de manière plus ou moins bénévole (voir point 4.) par les apiculteurs du canton. **Mais pour le dépistage des individus et des nids de frelon asiatiques, qu'ils soient primaires ou secondaires, nous aurions également besoin de l'aide de la population et surtout des employés communaux qui sont sur le terrain. C'est pour cette raison que nous faisons appel à vous, Madame, Monsieur, pour relayer l'information auprès de votre personnel et de la population à l'aide du dépliant qui est joints à ce courrier. Les observations sont à communiquer à l'aide d'une photo sur le site www.frelonasiatique.ch.**

A ce jour et en ce qui concerne le canton de Vaud, 64 identifications de frelons asiatiques ont été confirmées, dont 53 individus, 9 nids primaires et 2 nids secondaires. Il y a eu également un cas de piqûre signalé. Cette situation évolue tous les jours et pourrait très vite devenir ingérable, autant pour les apiculteurs que pour la population et nous avons rapidement besoin de votre engagement dans cette recherche.

Nous restons bien sûr à votre disposition pour de plus amples informations.

Nous nous réjouissons d'ores et déjà de votre coopération et nous vous prions de recevoir, Madame, Monsieur, nos salutations les meilleures.

Pour le comité de la FVA


Q. Voellinger
Président FVA

Annexes mentionnées

Réflexions sur un concept de lutte contre le frelon asiatique – juillet 2023

Introduction

Fin juillet 2023 près d'une centaine de signalements de frelons asiatiques ont été enregistrés sur le site www.frelonasiatique.ch, www.asiatischehornisse.ch et www.calabroneasiatico.ch représentant aussi bien des individus isolés que des nids primaires et probablement déjà quelques nids secondaires. Toutefois le site a reçu près de 1000 signalements d'autres insectes dont une partie de frelons européens, mais aussi d'autres Hyménoptères (Sphécides, Pompiles...) et Diptères (principalement des Syrphides). Il est aussi intéressant de lire les commentaires des gens qui souhaitent savoir que faire, mais surtout demandent que l'on vienne détruire les individus ou le nid. Cela démontre clairement que le site remplit plusieurs fonctions pour lesquelles il n'est pas fait. Il s'agit uniquement d'un site de signalement, qui permet rapidement d'informer les responsables néobiota cantonaux qui eux-mêmes avertissent les responsables apicoles et envisagent la mise en place d'une lutte ou pas, selon un schéma publié dans les recommandations 2023.

En dehors de la création du site qui a été réalisée en un temps record, il a nécessité le travail journalier de deux personnes dont une était chargée de la première identification et des réponses, la deuxième effectuant des vérifications dans les cas douteux ou lorsque la photo n'était pas d'une qualité suffisante. Le délai de réponse n'a presque jamais dépassé 48 heures, ce qui en fait un site d'un très grand professionnalisme et d'une extrême efficacité. De plus le transfert rapide des données à Info-Fauna permet d'avoir accès à une carte de la distribution des observations presque en continu, ce qui est aussi exceptionnel.

A partir de cela il importe de discuter de l'utilisation de ces données et de la mise en place d'une lutte contre cette espèce exotique envahissante qui va se répandre rapidement en Suisse si l'on ne ralentit pas son expansion et diminue sa pression en réduisant le nombre de nids.

Quatre possibilités de lutte sont souvent citées chez nos voisins français et de nombreux développements de nouvelles méthodes sont présentés dans différents colloques sans rarement aboutir !

1. Capture des reines fondatrices au premier printemps

Si l'on disposait d'un piège attractif et vraiment sélectif, cette méthode serait sans aucun doute celle que l'on devrait probablement encourager car elle évite le développement de nouvelles colonies et leur dispersion. Malheureusement à ce jour, malgré ce que l'on lit et l'on entend dans les milieux apicoles, aucun piège ne remplit cette fonction. Les apiculteurs demeurent cependant persuadés que la pose de pièges (pièges bouteilles ou autres) est une méthode efficace. Pour ne pas rentrer dans une polémique stérile les résultats que nous avons pu consulter en Suisse montrent que quasiment aucun frelon asiatique n'est capturé et que l'impact sur la biodiversité est considérable. Cette méthode doit clairement être interdite. Précisons que dans certains cantons la pose de pièges n'est pas autorisée sans une autorisation, ce que ne savent pas ou ne veulent pas savoir les apiculteurs qui la pratiquent !

2. Recherche et destruction des nids primaires

Grâce à la plateforme de signalement mise en place cette année, nous avons constaté que de nombreux nids primaires étaient signalés. Or un nid primaire qui compte quelques individus peut facilement et sans danger être détruit en respectant un minimum de précautions. Dans le canton de Genève ce ne sont pas

moins de 25 nids primaires qui ont été signalés et détruits. Ce nombre, à première vue élevé, est lié au fait qu'aucun nid secondaire n'a été trouvé l'année précédente malgré un travail conséquent de recherche de nids secondaires à partir du mois d'août à l'aide d'émetteurs. Ces nids secondaires (au moins trois) ont été découverts plus tardivement à une époque où leur destruction ne permettait plus de limiter le nombre de futures femelles fondatrices.

Cette recherche de nids primaires est sans aucun doute un moyen de limiter fortement le développement du frelon asiatique, même si les scientifiques considèrent qu'au printemps le taux de réussite des jeunes femelles fondatrices est très faible. Néanmoins un nid primaire détruit au printemps évite au moins potentiellement la création d'un nid secondaire plus tard dans la saison et ceci à moindre coût. Il conviendrait donc de renforcer cela par une information largement distribuée dans les milieux apicoles et au sein de la population qui ne souhaite, le plus souvent, pas protéger les frelons en laissant un tel nid se développer dans son store ou son jardin.

Nos connaissances, encore limitées, de la dispersion des jeunes reines fondatrices dans l'environnement ne nous permettent pas à ce jour de préciser les zones où les nids primaires des fondatrices vont se retrouver, toutefois dans un canton urbain ces nids sont souvent présents dans des constructions comme abris de voitures, caisson de store et autres lieux protégés et souvent visibles. Il est toutefois plus difficile de découvrir ces nids dans un environnement campagnard car les nids peuvent se retrouver sur des structures moins vues ou surveillées que dans le milieu urbain. Ainsi dans le canton de Vaud, cette année seuls 4 nids primaires ont pu être découverts et détruits et 3 dans le canton de Neuchâtel.

Nous devrions réfléchir sérieusement au développement de cette recherche et à la mise sur pied d'un document de procédure de reconnaissance et de destruction.

3. Recherche et destruction des nids secondaires à l'aide d'émetteurs

Cette méthode, malgré son coût, demeure au moins aujourd'hui encore celle qui permet de limiter l'expansion du frelon asiatique. Toutefois une question fondamentale et à première vue pas résolue est de savoir à partir de quand les nids primaires ou secondaires produisent des individus sexués (mâles et femelles) capables de se disperser dans l'environnement. La destruction de nids tard dans la saison (octobre ou novembre) est-elle vraiment justifiée, même si nous avons encore découverts de jeunes femelles fondatrices dans un nid récupéré et analysé au mois de décembre 2022 ?

Cette méthode demande la formation de volontaires au radio-tracking, l'assurance qu'un traitement du nid soit disponible (insecticides) et utilisable en toutes circonstances. La piste du dioxyde de soufre utilisé par les inspecteurs apicoles est sans aucun doute à développer car le produit étant gazeux, il se dissipe rapidement dans l'air sans laisser de traces comme avec un pesticide classique (pyréthroïdes de synthèse par exemple).

Malheureusement la recherche et la destruction des nids secondaires est coûteuse et demande la participation de plusieurs spécialistes, la gestion d'un matériel scientifique (récepteurs, émetteurs et antennes) très spécifique, la participation de grimpeurs, voire de grimpeurs-désinfestateurs et de matériel comme des nacelles permettant d'accéder à proximité du nid pour le traitement et le décrochage du nid pour être ramené au sol. Idéalement chaque canton de l'arc jurassien devrait disposer d'un tel matériel ainsi que d'une ou deux équipes d'intervention.

4. Recherche et destruction des nids secondaires à l'aide de drones

Le point crucial de la destruction des nids secondaires réside dans la découverte des nids. On pourrait imaginer un système en deux temps avec la participation des référents apicoles qui interviendraient dans la première partie de la recherche pour trouver la zone avec la plus haute probabilité de présence du nid.

Ceci pourrait se faire à l'aide de la technique de triangulation permettant de définir une zone réduite où le nid est suspecté. Le drone permet alors de découvrir le nid, la destruction qui suit est identique à ce qu'il se passe dans le cas de recherche des nids secondaire avec des émetteurs. Le gain en personnes et en temps pourrait être très avantageux (ce que nous supposons aujourd'hui). Le développement envisagé serait l'utilisation d'un drone thermique qui pourrait repérer les nids de nuit grâce à la chaleur produite par la structure et les individus qui sont regroupés pour la nuit. Pour l'instant cette méthode devrait être vérifiée et testée lors de la recherche de nids secondaires avec les émetteurs.

En conclusion nous ne disposons aujourd'hui que de peu d'outils utilisables facilement pour la destruction des nids. Il serait judicieux de prendre contact avec nos collègues italiens ou français spécialisés dans la recherche et la destruction des nids (plusieurs milliers par saison) pour connaître les protocoles et les « trucs » utilisés pour faciliter cette découverte et destruction de nids. Nous sommes encore en début d'invasion, mais nous allons être rapidement débordés si aujourd'hui nous ne nous donnons pas les moyens de lutter efficacement contre cette espèce.

Cette lutte demande des moyens financiers que nous n'avons pas encore, une organisation qui n'est pas encore efficace et surtout un engagement fort des autorités fédérales et cantonales qui semblent très frileuses à s'engager à part certains cantons (GE, VD, NE et JU). S'engager aujourd'hui c'est limiter l'expansion de cette espèce et personne ne pourra dire qu'il n'a pas été averti.

Prof. Daniel Cherix. 02.08.2023

COMMENT LE RECONNAITRE ?



Frelon commun
(jusqu'à 4 cm)

Frelon asiatique
(jusqu'à 3 cm)

COMMENT RECONNAITRE LES NIDS PRIMAIRES ?

Forme plutôt ronde, jusqu'à la taille d'un ballon de foot,
Emplacement dans buissons, garage, couvert, etc.
Aller-retour d'insectes à un point fixe



COMMENT RECONNAITRE LES NIDS SECONDAIRES ?

Forme de poire, peut atteindre le diamètre de 80 cm,
Localisation dans canopée des arbres à > 20m de hauteur
Aller-retour d'insectes à un point fixe



COMMENT SE PROTEGER ?

Ne pas s'approcher d'un nid actif
Se tenir à distance minimale de 15 mètres du nid
Sensibiliser les enfants
Inspecter périodiquement son environnement
Annoncer sur www.frelonasiatique.ch

COMMENT REAGIR LORS D'UNE ATTAQUE ?

Rester calme
Eviter les mouvements brusques
S'éloigner rapidement le plus loin possible du nid
Ne pas rester groupés

QUE FAIRE APRES UNE ATTAQUE ?

Se mettre au repos
Si la piqûre a eu lieu sur la main, retirer montre, bagues et bracelets
Nettoyer la plaie à l'eau savonneuse
Appeler le 144 à la suite d'une attaque massive ou présence de tout symptôme évoquant un choc allergique (difficulté à respirer, démangeaisons, gonflement du visage, malaise, nausées,...).

Annonces sur www.frelonasiatique.ch

Autres informations :
www.abeilles.ch
www.apiculture.ch

Nos remerciements vont à toutes les personnes qui ont contribué à la réalisation de ce dépliant.
2023_08_27_v3_fva_voellinger.q
www.apiculture.ch



LE FRELON ASIATIQUE

Nous avons besoin de votre aide !



Unil
UNIL | Université de Lausanne

Fédération Vaudoise des
Sociétés d'Apiculture
Task Force UNI Lausanne



Que faire en cas d'observation ?

Annonces sur www.frelonasiatique.ch

Merci de votre collaboration !

